



ALCALDIA MUNICIPAL

Liure, El Paraíso
2787-7605



HISTORIA DE LIURE

Sobre los orígenes de Liure

Si para reconstruir la historia del hoy municipio de Liure, la fuente primaria que sustentaría su origen, serían los Títulos Ejidos de Liure de 1,692 y el Título de Tierras en el cual el Encomendero Cristóbal Curado de Reyna en 1,719 pide al Rey en calidad de Merced se le autoricen diez caballerías de tierras para establecer una hacienda para la crianza de mulas, comprometiéndose bajo el sistema de reducción a los indios de Liure, así cristianizarlos y convertirlos en vasallos del Rey, bajo este mecanismo pasa a llamarse San Antonio de Liure.

Ver Anexo 1, 2 y 3 los títulos con sus respectivos comentarios y vocabularios.

Para mayor comprensión del documento de Título de Tierras que va anexo a esta investigación, puede analizarse bajo las siguientes líneas:

1. Comentario del documento “Título de Tierras a favor del Presbítero y Licenciado Cristóbal Curado de Reyna”.

- El documento es una composición de tierra hecha a favor del Licenciado Cristóbal Curado de Reyna de una Estancia en San Antonio de Liure.
- Una composición era la compra de tierra que hacia una persona a el Rey por medio de sus representantes legales.
- La Estancia estaba conformada por diez caballerías, las que compra a doce tostones cada una, doce tostones por diez equivalen a 120 tostones, esto es equivalente a Sesenta Pesos.
- Una caballería es igual a 64 manzanas, esto equivale a 45 hectáreas y una hectárea es igual a un Km².

Fundado el 31 de mayo de 1843

2. Contexto Político-administrativo y Geográfico.

- Para la época del documento en España el Rey era Felipe V.
- En la Provincia de Honduras el Gobernador era Diego Gutiérrez.
- Bartolomé de Cuellar, José de Amesquita y Verdugo y Martin de Zelaya eran Alcaldes Mayores de Tegucigalpa, de donde era jurisdicción Liure.



ALCALDIA MUNICIPAL

Liure, El Paraíso
2787-7605



Esta descripción del documento la hacemos para que todo aquel interesado en querer reconstruir la descendencia de algunas familias de lo que hoy pueden considerarse los nativos de Liure, les facilite y poderle dar seguimiento a la llegada de otras familias que consolidaran lo que en el futuro será Municipio de Liure, hasta este momento es nada más una Estancia o Hacienda de Campo llamada San Antonio de Liure.

De parte nuestra fundamentamos según el documento que es la fuente primaria que:

El primer dueño de la extensión de lo que hoy es la jurisdicción del Municipio de Liure, su primer dueño fue Bartolomé de la Palma. Después de su muerte se lo disputó Juan Cuaresma y Cristóbal Curado de Reyna, quedando este último como dueño de las diez caballerías y su origen de asentamiento como Estancia probablemente sea donde hoy son Los Mangos.

Bajo este concepto, encontramos en la primera Constitución de la República para 1825, la primera división territorial en siete Departamentos: Tegucigalpa, Olancho, Yoro, Santa Bárbara, Choluteca, Comayagua y Gracias, estos a la vez en Municipios, según el mapa adjunto, lo que hoy es el Departamento de El Paraíso, desde 1825 hasta 1869, año de su creación, estuvo bajo la jurisdicción del Departamento de Olancho Y el Departamento de Tegucigalpa, lo que nos lleva a la conclusión que durante este tiempo, Liure y Soledad, según los censos elaborados entre 1825 a 1887 en lo político-administrativo formaba parte del Departamento de Tegucigalpa, es en censo de 1905, que Liure y Soledad son ya jurisdicción del Departamento de El Paraíso.

Previo a la creación del Municipio, Liure era posiblemente un sitio o paraje de Texiguat, como lo mencionan los documentos, recordemos que para la época no existía el concepto de Aldea o Municipio, su asentamiento probablemente se haya originado donde hoy es San Ramón, para la creación de Municipio, partimos del dato encontrado en la publicación de la Dirección General de Censos y Estadísticas (hoy INE) "Honduras Histórico-Geográfica", el cual plantea que a este municipio se le da categoría de tal, **el 31 de mayo de 1843**, siendo gobierno en ese momento Francisco Ferrera. Para 1857, se presenta Isidoro López a Comayagua, capital de la República para ese entonces, como recomendado por la Municipalidad de San Antonio de Liure, a solicitar testimonio del título o expediente en que consta la remeida del terreno, quien pagó diez pesos de plata por la renovación del título.

Desconocemos con propiedad hasta este momento quien haya sido el primer Alcalde de Liure ya constituido como municipio, la tradición oral considera que haya sido Zenón Medina, seguro si estamos que haya sido Alcalde, pero que haya sido el primero no.

Su Historia más reciente.



ALCALDIA MUNICIPAL

Liure, El Paraíso
2787-7605



Liure es un municipio ubicado al sur del departamento de El Paraíso. Le dieron la categoría de municipio el 31 de mayo de 1,843 en el gobierno de Francisco Ferrera actualmente cuenta con una población aproximada de 14,000 habitantes y un total de 1,932 viviendas, Siendo su primer alcalde por historia el Señor Xenón Medina en 1,872 durante el periodo de tres años.

Su extensión territorial es de 84.6 KM2 distribuidos en 5 aldeas (Asunción, Bocuire, Monte Grande, San Ramón y Santa Cruz) y 105 caseríos el que por límites son los siguientes:

Al Norte: con el Municipio de Texiguat y Soledad,

Al Sur: con los municipios de Apacilagua y Orocuina,

Al Este: con los municipios de Morolica y Vado Ancho y

Al Oeste: parte de los municipios de Soledad y Orocuina,

Su clima típico de sabana caracteriza dos estaciones bien definidas, de seis meses de duración cada una: El "invierno" o estación lluviosa, que va más o menos de mayo a octubre y el "verano" o estación seca, de noviembre a abril

El relieve del municipio de Liure es mixto, con pendientes en un 70% y valles aluviales en forma de terrazas en un 30%, que constituyen las vegas que se forman en los márgenes de quebradas y ríos, el resto es lo que localmente se conoce como sabanas; Sus elevaciones oscilan entre los 1200 m.s.n.m. a 300 m.s.n.m., aproximadamente.

El Municipio cuenta con dos ríos; el río chiquito y el río grande de Liure que para tiempos de feria y semana santa es el único centro de atracción turística para los visitantes.

Los Indios de Liure como mejor se les conoce son considerados el noveno grupo étnico del país. Con numerosas familias que se han arraigado a este terruño y han construido ese símbolo de identidad a través del indigenismo del cual ladinos y mestizos de tradición campesina junto a indígenas Matagalpas, desconocidos por el resto de la población se sienten orgullosos de decir **¡somos indios Liures!**

El significado de la palabra Liure es Libre, según el padre Lunardi en Mexicano significa agua de plumas.



ALCALDIA MUNICIPAL

Liure, El Paraíso
2787-7605



En el municipio se celebran tres ferias entre ellas:

- ❖ La feria patronal del 15 de enero en honor al Santo Negro de Esquipulas
- ❖ La feria del 26 de julio en honor a la virgen de Santa Ana
- ❖ Y la del 31 de mayo que es la feria titular del aniversario del municipio. En verdad el patrón del Pueblo es San Antonio ya que el título de Municipio está a su nombre y en la actualidad no se celebra nada en su honor.

La población del municipio está conformada por indígenas y en su mayoría ladinos entre las comunidades que conservan sus rasgos indígenas están; Calero, Jocomico, las Presas y Capulín.

El patrimonio principal es la elaboración de derivados del tule (el Petate) de la palma (sombrosos y canastas) y la siembra de maíz, maicillo y frijol siendo una producción de subsistencia siendo su ocupación la agricultura y ganadería en pequeña escala.

El municipio cuenta con dos vías de acceso hacia Tegucigalpa y hacia Choluteca donde la población realiza las actividades comerciales, siendo más utilizada la de Choluteca.

Algunas costumbres y Tradiciones ancestrales

Las tradiciones y costumbres son el reflejo de ese sentir y pensar de sus pobladores, quienes cada año se ven involucrados en las diversas festividades religiosas y políticas, las primeras son de mucho reconocimiento por parte de los pueblos circunvecinos, quienes visitan a los Liures en su fiesta patronal, semana santa, día de Santana, aniversario de fundación, y otras festividades más que se desarrollan ocasionalmente; eh aquí algunas que vas a recordar, entre ellas:

- Para las ferias patronales, hay un encuentro famoso entre las esculturas religiosas de San Francisco Santo Patrón de Texiguat y Esquipulas Santo Patrón de Liure donde realizan el famoso bandereo.



ALCALDIA MUNICIPAL

Liure, El Paraíso
2787-7605



- Durante el desarrollo de estas mismas ferias cierta parte de la población acostumbraba a consumir bastantes mínimos y naranjas vendidos en los numerosos chinamos,
- También la mayoría de su población decidía estrenar (usar ropa nueva) para los tiempos de navidad y sus ferias.
- Otras de las costumbres bien arraigadas son los Judíos en semana santa. Una actividad cultural donde los jóvenes y ancianos se tiznan (aplican tile) su cuerpo, formando numerosas tropas las cuales bajan de las diferentes comunidades aledañas al casco urbano a celebrar esta costumbre heredada por nuestros ancestros de generación en generación; participando de las diversas procesiones y del baile de los centuriones, convirtiéndose en uno de sus grandes atractivos de la gente religiosa.
- Otras de las costumbres es la pesca con atarrayas y bloqueando la corriente para capturar las pequeñas especies y ofrecer café con pan o te de canela o de sácate limón con rosquillas a los visitantes, entre otras cosas.

La bebida y comida predilecta de nuestros antepasados y que aun en estos medios se acostumbran es la CHICHA CRUDA, LA CHICHA COSIDA Y EL VINO DE MARAÑÓN (bebida embriagante) el fresco de pinol, el té de zacate limón con rosquillas y la comida predilecta es el Carrus de maicillo con leche, el mogo de plátano tierno, los nacatamales y torrijas en navidad, la sopa de pescado y las rosquillas en miel para semana santa, sopa de mondongo, chorizos, ayote en miel, arroz con pollo, arroz con leche, jocote en miel, alboroto de maicillo, tamalitos de elotes, güirilas, tamalitos pisques y otros platos más en diferentes épocas. para la Seguridad Alimentaria y nutricional (CEDESAN) y una Ludo teca dentro del municipio donada por algunas ONG's.

Además, contamos con 5 establecimientos en el área de salud; 4 centros de Salud (CESAR) en Monte Grande, Potrero, San Ramón, y Santa Cruz (muy próximo a ser aperturado) en el área rural y un centro de Salud (CESAMO) en el centro urbano de la población.

Cuenta con varios medios de comunicación activos, entre ellos; el Teléfono, Correo, Cable, Tv e Internet y otros, sus vías de comunicación últimamente han mejorado en el municipio por lo que cuenta con dos vías de acceso hacia Choluteca y hacia nuestra ciudad Capital Tegucigalpa en óptimas condiciones.



ALCALDIA MUNICIPAL

Liure, El Paraíso
2787-7605



En la Actualidad: el pueblo de Liure ha mejorado enormemente en aspectos de Salud y Educación reduciendo el índice de analfabetismo hasta un 35% ya que cuenta con una Escuela Urbana, 19 Escuelas Rurales oficiales, 6 Escuelas PROHECO, 1 Jardín de Niños urbano, 2 jardines de niños Oficiales Rurales, 5 Jardines de Niños PROHECOS rurales, 17 CEPREF, 3 centros de Educación Básica, un Instituto de educación media, también contamos con una biblioteca Municipal y/o Centro de Desarrollo y Exhibición

Esperamos que Liure siga desarrollándose, siendo el conocimiento la base ya que un pueblo sin conocimiento, es como un árbol sin raíces. La cultura es lo único que puede salvar un pueblo, porque la cultura permite distinguir lo que hay que cambiar y lo que hay que dejar, como la bondad de mi pueblo al compartir una empanada con una taza de café.

“La grandeza de un pueblo no se mide por la extensión de su territorio, sino por la dignidad y honor de sus hijos”

Francisco Morazán



Junior Edilson Vásquez Casco
Secretario Municipal